

Communes : incident suite à la dénonciation de M. du Roveray par un député des communes, lors de la séance du 12 juin 1789 Honoré-Gabriel Riquetti, comte de Mirabeau

Citer ce document / Cite this document :

Mirabeau Honoré-Gabriel Riquetti, comte de. Communes : incident suite à la dénonciation de M. du Roveray par un député des communes, lors de la séance du 12 juin 1789. In: Archives Parlementaires de 1787 à 1860 - Première série (1787-1799) Tome VIII - Du 5 mai 1789 au 15 septembre 1789. Paris : Librairie Administrative P. Dupont, 1875. pp. 88-89;

https://www.persee.fr/doc/arcpa_0000-0000_1875_num_8_1_4460_t2_0088_0000_15

Fichier pdf généré le 14/01/2020



et des menées; l'air même qu'on y respire porte la corruption dans les cœurs. Des représentants de la nation, hélas! semblent déjà en être vivement atteints. Il en est, oni, il en est qui se lais-sent fasciner les yeux; fasse le ciel que la contagion ne gagne pas jusqu'à leur cœur! Qui ne sait en effet qu'il se tient des assemblées nocturnes, des conférences secrètes, où l'on combine des motions et des réponses favorables au parti toujours ou presque toujours contraire à la droiture et aux vrais principes?

Le projet de M. Malouet est rejeté, et celui de

M. Barnave obtient la préférence.

L'adresse est lue de nouveau avec les changements jugés nécessaires, et la rédaction en est approuvée en la manière qui suit :

(Voyez plus loin le texte de l'adresse, séance

du 13 juin.)

Après la lecture de l'adresse, l'Assemblée décide que M. le doyen, assisté de deux adjoints, ira la remettre au Roi.

M. Desmeuniers. Je représente qu'en conséquence de la délibération prise dans la séance précédente, il convient qu'on s'occupe de la vérification des pouvoirs. Je propose un plan qui consiste seulement à faire l'appel général des bailliages. Les députés déposeront simplement leurs pouvoirs sur le bureau, pour y être enregistrés. Le travail sera partagé entre les vingt bureaux, dont chacun vérifiera un certain nombre de députations; de cette manière, la vérification des 176 députations devra être faite dans peu de

Cette proposition est généralement accueillie, et il est convenu que ce plan sera exécuté dans

tous ses détails.

M***. Je demande qu'il soit procédé dans l'instant à l'appel des bailliages.

M. le Doyen. J'observe que par suite de l'invitation faite aux deux Chambres de la noblesse et du clergé, il convient que les communes restent assemblées, et tiennent leur séance toute la journée, et que l'appel ne commence qu'à la fin de la séance.

Cette observation est adoptée, et l'Assemblée décide qu'elle attendra la résolution des deux

Chambres jusqu'à la fin de la séance.

M. **Bailly**, qui s'était retiré vers le Roi pour lui porter l'adresse de la Chambre des communes, revient et apporte pour répouse qu'il n'a pu parler au Roi, attendu qu'il était à la chasse, et qu'il ne serait pas possible de le voir parce qu'il devait se retirer fort tard.

Il est décidé que M. le doyen remettra, sous enveloppe, deux copies de cette adresse, l'une au premier gentilhomme de la Chambre, et l'autre à M. le garde des sceaux, afin que, dans le jour même, elles soient mises sous les yeux de Sa

Majesté.

À cinq heures on annonce une députation de la Chambre de la noblesse, composée de MM. Lambert de Frondeville, Saint-Maixent, le duc de Villequier, le vicomte de la Châtre, Foucault de Lardinalie et le marquis de Montesquiou.

La députation est introduite, et M. Montesquiou

parle en ces termes:

Messieurs, l'ordre de la noblesse a commencé à délibérer sur la proposition du tiers-état; il continuera sa délibération à la prochaine séance, et s'empressera de vous faire part de l'arrêté qui sera pris.

M. Bailly répond à la députation :

Messieurs, les communes attendent depuis long-temps MM. de la noblesse; elles ont, de plus, l'espérance de les voir arriver dans la salle des Etats.

M. Bailly annonce que M. le garde des sceaux lui a fait dire qu'il l'instruira de l'arrivée du Roi et du moment où il pourra être introduit chez lui.

Avant de procéder à l'appel des bailliages. l'Assemblée nomme M. Bailly pour son président provisoire, et le charge, pour cette fois seulement, de choisir, de concert avec MM. les adjoints au bureau, deux de ses membres qui seront chargés, en qualité de secrétaires, de dresser procès-verbal de l'appel qui va être fait et des autres opérations de l'Assemblée.

M. Bailly et MM. les adjoints se retirent dans une salle voisine et rentrent ensuite dans la Chambre pour annoncer que le résultat du scrutin est en faveur de MM. Camus, député de Paris, et. Pison du Galand, député du Dauphiné.

L'Assemblée applaudit à ce choix et décide que le procès-verbal de chaque séance sera signé par M. le président et MM. les secrétaires provi-

soires.

Au moment de procéder à l'appel des bailliages, un membre des communes, en demandant qu'on fit retirer les individus non députés qui se trouvaient assis parmi eux, a ajouté : « Il en est un surtout. étranger, proscrit de son pays, réfugié en Angleterre, pensionnaire du roi d'Angleterre, que nous voyons depuis plusieurs jours écrire et faire circuler des billets dans la salle. »

M. de Mirabeau se lève et dit avec beaucoup

de chaleur (1):

Messieurs, je conviens avec le préopinant que nul individu, non député, soit indigène, soit étranger, ne doit être assis parmi nous; mais les droits sacrés de l'amitié, les droits les plus saints de l'humanité, le respect que je porte à cette As-semblée d'enfants de la patrie, d'amis de la paix, m'ordonnent à la fois de séparer de l'avertissement de police, la dénonciation, la délation vraiment odicuse que le préopinant n'a pas craint d'y ajouter. Il a osé dire que dans le grand nombre d'étrangers qui se trouvaient parmi nous, il était un proscrit, un réfugié en Angleterre, un pen-sionnaire du roi d'Angleterre.

Cet étranger, ce proscrit, ce réfugié, c'est M. du Roveray, l'un des plus respectables citoyens du monde. Jamais la liberté n'eut de défenseur plus éclairé, plus laborieux, plus désintéressé. Des sa jeunesse, il obtint la confiance de ses concitoyens pour concourir à la formation d'un corps de lois qui devait assurer à jamais la constitution de sa patrie. Rien de plus beau, rien de plus philoso-phiquement politique que la loi en faveur des natifs dont il fut un des auteurs, loi si peu connue et si digne de l'être; loi qui consacre cette grande vérité que toutes les républiques ont péri, disons mieux, qu'elles ont mérité de périr, pour avoir opprimé des sujets et ignoré que l'on ne conserve sa liberté qu'en respectant celle de ses frères. Déjà procureur général de Genève, par l'élection de ses concitoyens, M. du Roveray avait mérité la haine des aristocrates; dès lors ils avaient juré sa

⁽¹⁾ Le discours de Mirabeau n'a pas été inséré au Moniteur.

perte, et réussi à faire demander sa destitution par un ministre despote, trop sûrs que l'intrépide magistrat ne cesserait jamais de se servir des droits de sa place pour défendre l'indépendance de sa patrie que l'on attaquait. Mais au milieu des haines et des factions, la calomnie elle-même respecta les vertus de M. du Roveray; jamais son souffle impur n'essaya de ternir une seule action de sa vie. Enveloppé dans la proscription que les aristocrates firent prononcer par les généraux des armes destructives de la liberté génevoise, M. du Roveray se retira en Angleterre, et sans doute il n'abdiquera jamais l'honneur de son exil, aussi longtemps que la liberté n'aura pas recouvré ses droits dans sa patrie. Un grand nombre de citoyens respectables de la Grande-Bretagne s'empressèrent d'accueillir le républicain proscrit, lui ménagèrent la réception la plus honorable et provoquèrent le gouvernement à lui donner une pension. Ce fut en quelque sorte une couronne civique décernée par le peuple moderne que le génie tutélaire de l'espèce humaine paraît avoir préposé plus spécialement au culte de la liberté..... Voilà l'étranger, le proscrit, le réfugié que l'on vous dénonce.... Autrefois un infortuné em-brassait les autels : il y échappait à la rage des méchants, il y trouvait un asile inviolable. Cette salle va devenir le temple qu'au nom des Français vous élevez à la liberté : souffrirez-vous qu'un

martyr de cette liberté y reçoive un outrage? Ce discours est suivi d'applaudissement uni-

versels.

Le député qui avait fait la dénonciation personnelle de M. du Roveray, ne fut pas plutôt informé de son nom, qu'il s'empresse de lui en témoigner ses regrets dans des termes qui firent

le plus grand honneur à ses sentiments.

MM. Camus et Pison du Galland ont dit qu'ils allaient procéder à l'appel général des députés du clergé, de la noblesse et des communes des différentes provinces, diocèses, bailliages, sénéchaussées et villes de France, conformément à la délibération ci-dessus énoncée, afin que chaque député ait à se présenter, exhiber et remettre sur le bureau des titres justicatifs de ses pouvoirs et qualités, pour être vérifiés, ainsi qu'il sera or-donné par l'Assemblée; et il a été procédé à l'ap-pel, ainsi qu'il suit, à sept heures de l'aprèsinidi.

Sénéchaussée d'Agen.

MM. du Clergé, nul ne s'est présenté.

MM. de la noblesse, nul ne s'est présenté.

MM. des Communes, se sont présentés MM. François et Renaud, et ont remis leurs pouvoirs.

Sénéchaussée d'Aix.

MM. du Clergé, nul ne s'est présenté. MM. de la Noblesse, nul ne s'est présenté

MM. des Communes, se sont présentés MM. Mirabeau, Bouche, Audier-Massillon, Pochet, et ont remis leurs pouvoirs.

Sénéchaussée d'Albret.

MM. du Clergé, nul ne s'est présenté.

MM. de la Noblesse, nul ne s'est présenté. MM. des Communes, se sont présentés MM. Brunet de Latuque, Brostaret, et ont remis leurs pouvoirs.

Sénéchaussée de Tartas.

MM. du Clergé nul no s'est présenté.

MM. de la Noblesse, nul ne s'est présenté.

MM. des Communes, se sont présentés MM. de Larreyre et Castaignede, et ont remis leurs pouvoirs.

Bailliage d'Alençon.

MM. du Clergé, nul ne s'est présenté.

MM. de la Noblesse, nul ne s'est présenté.

MM. des Communes, se sont présentes MM. Belzais de Courmesnil, Goupil de Prefeln, Colombet de Boissoulard, Lebigot de Beauregard, et ont remis leurs pouvoirs.

Dix villes Impériales d'Alsace.

MM. du Clergé, nul ne s'est présenté. MM. de la Noblesse, nul ne s'est présenté.

MM. des Communes, se sont présentés MM. Bernard, Mayer, et ont remis leurs pouvoirs.

Bailliage d'Amiens et Ham.

MM. du Clergé, nul ne s'est présenté. MM. de la Noblesse, nul ne s'est présenté. MM. des Communes, se sont présentés MM. Leroux Langlier, et ont remis leurs pouvoirs.

Bailliage d'Amont en Franche-Comté.

MM. du Clergé, nul no s'est présenté.

MM. de la Noblesse, nul ne s'est présenté. MM des Communes, se sont présentés MM. de Raze, Gourdan, Cochard, Muguet de Manthou, Durget, Pernel, et ont remis leurs pouvoirs.

Bailliage d'Angoulème.

MM. du Clergé, nul ne s'est présenté. MM. de la Noblesse, nul ne s'est présenté. MM. des Communes, se sont présentés MM. Augier, Pougeard du Limbert, Roi, et ont remis leurs pouvoirs.

Sénéchaussée d'Anjou.

MM. du Clergé, nul ne s'est présenté.

MM. de la Noblesse, nul ne s'est présenté.

MM. des Communes, se sont présentés MM. Milscent, Chassebœuf de Volney, Larevellière-Lépeaux, Brevet de Beaujour, Riche, Allard, Desmazières, le Maignan, et ont remis leurs pouvoirs.

Sénéchaussée d'Annonay.

MM. du Clergé, nul ne s'est présenté.

MM. de la Noblesse nul ne s'est présenté.

MM. des Communes, se sont présentés MM. Boissyd'Anglas et Monneron, et ont remis leurs pouvoirs.

Sénéchaussée d'Arles.

MM. du Clergé, nul ne s'est présenté.

MM. de la Noblesse, nul ne s'est présenté.

MM. des Communes, se sont présentés MM. Pélissier et Durand de Maillane, et ont remis leurs pouvoirs.

Ville d'Arles.

MM. du Clergé, nul ne s'est présenté.

MM. de la Noblesse, nul ne s'est présenté. MM. des Communes, se sont présentés MM. Boulouvard et Bonneman, et ont remis leurs pouvoirs.

Sénéchaussées d'Armagnac, Lectoure et Isle-Jourdain.

MM. du Clergé, nul ne s'est présenté. MM. de la Noblesse, nul ne s'est présenté. MM. des Communes, se sont présentés MM. de La-terrade, Laclaverie de la Chapelle, et ont remis leurs pouvoirs.